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2005中国美术盘点

[ 作者 ] 陈醉 

[ 单位 ]  

[ 摘要 ] 一位记者就近期的美术现象采访我，他先发议论：“当代中国美术界给大家的印象是在走两个极端，一是成为市场的附庸，用市

场天文数字般价格来吸引公众注意力……这是成功的艺术家们。而没有获得市场青睐的一些艺术家则玩起了行为艺术……”要我谈看法。
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       一位记者就近期的美术现象采访我，他先发议论：“当代中国美术界给大家的印象是在走两个极端，一是成为市场的附庸，用市场

天文数字般价格来吸引公众注意力……这是成功的艺术家们。而没有获得市场青睐的一些艺术家则玩起了行为艺术……”要我谈看法。归

结为这两个极端，恐怕有失偏颇。应该说是：繁荣、多元。这表现在如下几方面。一是从业人员队伍相当庞大。除原来意义上的“美术工

作者”外，现在还有许多“职业画家”，只是有趣的是，有职业的不叫职业画家，而“没职业”的却称职业画家，这是计划经济年代留下

的痕迹。二是后备力量极其丰富。近年来高等院校扩招中，美术类专业应是居其之最。全国有高等院校大约1000多所，其中设置艺术类学

科的就有近700所。任何大学都可以办“艺术”，都在扩招，而原有的一些名牌艺术院校，往往招生上千，报考者过万。这些数字，在世

界上无疑是惊人的。三是展览多、出版物多。美术馆的展览排期总是满满的，还有更多的场馆不停地举办着不同层次的展览。而画廊、拍

卖行等商业性展览也是一片热闹，以至形成了一个“极端”。至于出版物，那真是五花八门。只要你有钱就可以办个展、出画册，而且越

办越隆重、越出越豪华。还可以付版面费在一些专业刊物上发表作品。不少人看中了此中商机，一些以推介画家为内容的正式或非正式刊

物也纷纷出笼。四是广泛性。除上述从业队伍外，美术活动还更广泛地开展于少年和老年人群中。各类少年美术班、老年书画院、函授班

等办得非常红火。谈到多元，只要你不违反法纪，你画什么都可以；只要你有能耐，你卖多少钱都可以。上述的是一个宏观现状。作为具

体的事情，2005年至少有如下三件应该提到。第一件事是由文化部和财政部出资1.3亿元实施的“国家重大历史题材美术创作工程”启动，

国家将以竞投标或邀投标方式在全国范围内征集艺术家完成创作。这是一个新举措，意义重大。其一，体现了国家的经济发展和对艺术的

重视。在较长一段时间里重大历史题材创作进入低谷，这次应是一个好转的开头。其二，这将是改革开放、经济建设二十多年阶段性成果

在艺术上的着重反映，带有某种标志性意义。其三，但远不止于此。这个工程所涵盖的时间段是从1840年至今，反映的是不同历史时期的

重大历史事件。当年毛泽东宣读的天安门广场人民英雄纪念碑的碑文中，就是将人民英雄的外延推前到1840年的，这是一个历史的承诺。

可惜由于“左”的思想影响，历史上很多重大事件和民族英雄都不能得到应有的历史地位，有的还被严重歪曲，这次应该是一个清理和还

其本来面目的时候了。这也将是实事求是态度以及科学发展观在历史和文化领域的具体体现，也是新的历史条件下在文化领域更深层次地

落实政策。其四，在全球化浪潮冲击下的今天，此举对于普及传统教育、弘扬民族精神和加强民族自尊等都有一定的现实意义。其五，这

次是采用市场运作方式来组织一个相对特殊的文化活动，这是在新的社会环境中管理方式的转轨，在改革方向上是顺应历史潮流的，具有

一定的进步意义。第二件事是“首届中国美术金彩•长安论坛”6月在西安召开。这是首次由中国美协理论委员会主办的全国美术理论界的

盛会，与会代表对中国美术与世界艺术走向等当前美术领域的重大问题做了深入、认真的探讨。配合这次会议，还提前出版了《首届中国

美术金彩论坛论文集》，文集分上下两卷，上卷是《中国美术与世界艺术走向》，下卷是《卓有成就的美术史论家论文集》，把当前的热

点关注和既往的思考回顾都集结一册了。此次会议的召开，体现了美术界对素养提高的重视和对时代思考的关注。理论指导实践，科研领

域的突破，总是时代前进的先声。第三件事是第二届中国北京国际美术双年展9月在北京举办，参展国家共69个，从规模到质量都较上次

有大幅度的提高。本届展览的主题是“当代艺术的人文关怀”，人们希望建立艺术与公众的和谐，人与人的和谐，人与自然的和谐。展览

延续了以绘画和雕塑为主要形式的特点，在当今国际双年展大多以影像和装置为主要形式的潮流中，反倒凸显了自己的特色，甚至还给一

些外国观众耳目一新的感受。“双年展”还在合肥举办了国际学术研讨会，就展览的主题进一步阐发自己的观点。与此同时，第十六届国



际造型艺术家协会代表大会也在合肥召开，会议还选举了中国为本届的主席国。这次展览及有关的活动，反映出我们国家逐步重视参与国

际大家庭的活动并越来越多地承担义务和发挥作用。了解了宏观现状和重要事件，该谈谈两个“极端”问题了。形成这个印象有两方面原

因：一是作为一般观众，不可能也没必要去对当代中国美术作一个全面的考察，更多的是哪里热闹就关注哪里；二是近期个别的天价和个

别的行为，往往形成了一时的新闻热点——钱和人总是最引人注目的。于是就以此来下结论了。再来分析它的深层因素。首先应该肯定这

是好现象，最根本的是环境宽松了，社会安定了，经济发展了，老百姓有钱了，才会想到装饰、鉴赏、收藏。至于“天文数字般价格”，

原因也是多方面的：一些先富裕起来的人群需要钞票保值、增值，这是正常现象；还有特殊因素，譬如最近股市不大景气，很多投资者转

到了艺术品收藏；更特殊的，就是个别人的不正当收入通过这个渠道洗钱，于是就带来了书画市场的火爆和价码的不断攀升。对此也应科

学待之。一方面，从纵向看的确到了天价，但横向与国际市场作比较那就算不了什么了。另一方面，任何市场行为都是有风险的，也包括

上述的“扩招”——在艺术学院内办原子弹专业是不可能的，但任何院校都可以理直气壮地办起“艺术”专业，这就难免有“泡沫”因

素。书画也一样。目前炒作得很好但很平庸的甚至很低俗的作品就更难保证了，收藏者要学会判断。另一个“极端”，也还是得具体问题

具体分析。一部分艺术家执著于行为艺术的实践，有的还“玩”到了欧美，颇有影响。所以他们未必“没有获得市场青睐”，他们有他们

的市场，否则也“玩”不起来。当然也不排除有人故意标新立异、哗众取宠，以达到迅速出名的目的，但这也是既符合现代艺术“玩”的

规则，也符合市场游戏规则的。不过，这是真理：艺术家要真正取得成功，必定要付出极大的真诚与执著。 
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